

# EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.



ORIHUELA

Año 5.º

Número 199

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes . . . . .	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre . . . . .	1'75 "
Número sueto, . . . . .	0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales	
PAGO ANTICIPADO.	

ORIHUELA.-DOMINGO 7 DE JUNIO 1890

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion. Férta. 6.  
No se devuelven originales aunque no se publiquen.  
Toda la correspondencia al Director.

## RECLAMO

Acéite de Oliva cornicabra de 1.º, premiado con medalla de plata en la Exposición provincial de 1879, y con la de oro en la Universal de Barcelona de 1889.

Se vende por cuenta del cosechero á los precios siguientes:

Latas á . . . . .	12 ptas.
Medias id. . . . .	6
Botellas á. . . . .	1
Id. á . . . . .	> 85
Id. á . . . . .	> 75

Devolviendo los vasijos.

Puntos de venta, Hostales, 30, y Calle de la Feria, 21.

## EL ORCELITANO

## CRÓNICA.

Las huelgas han vuelto á reproducirse en algunas poblaciones de España produciendo sus naturales disgustos.

A toda costa se han empeñado algunos trabajadores en que se les rebaje las horas de trabajo y se les aumente el

pero entender, parados tales trabajadores completamente inactivos en su pretension. El día no está para

Máxime, si la comision de presupuestos consigue segun parece, realizar sus proyectos aumentando la contribucion industrial.

Entonces se agitarán en el vacío, cuanto hagan será en balde.

Si se vieran realizados los deseos de la comision, sucedería indefectiblemente la clausura de algunas fábricas, y el de muchos establecimientos de comercio.

Y ya podrian entonces los operarios holgar todo lo que quisieran, por que el día lo tendrán todo entero, por suyo.

¿Como han de poder soportar los industriales que se les aumente la pesada carga que

ya gravita sobre sus hombros como losa de plomo?

Imposible de todo punto.

En vez de acometer á las contribuciones directas, ¿por qué no procuran aliviar la suerte de las clases productoras abriendo además nuevos horizontes para que ensanchen su esfera de accion, y salgan del marasmo en que yacen?

Eso sería entonces administrar á derechas, por que se establecerian las economías indispensables sin menoscabo del tesoro público.

¡Pero en vez de llevar á efecto las economías que el país reclama, se aumentan los impuestos creando nuevas reformas que para maldita la cosa que aprovechan!

Y si nó que se nos diga: ¿para qué sirven las administraciones subalternas, jurados y demás accesorios?

Para aumentar los gastos del presupuesto del Estado.

Es verdad, que hay que vivir á usanza de los tiempos modernos.

¿Qué dirian las naciones extranjeras? que España no adelantaba un paso en el camino del progreso: así es que necesita de ciertas reformas que implican nuestra marcha progresiva.

¡Y las economías que deben tenerse muy en cuenta y que son el principal factor para que el pueblo no perezca y

muera de anemia, esas, que las parta un rayo!

Aquí lo que debemos es dar señales de tener mucha libertad, aunque mostremos los pantalones rotos, y enseñemos por detrás el faldon de la camisa.

Eso que importa.

Progreseemos, aunque vayamos en cueros.

Mas hubiera valido que en vez de los estériles debates que se han suscitado en ambas Cámaras dando lugar á acaloradas controversias al discutirse el sufragio universal, se hubieran empleado dichas polémicas en discutir reformas económicas, que indudablemente hubieran sido de fecundos resultados para el país que agoniza.

Y como se habian de anteponer otras cuestiones al sufragio universal, que es la panacea que salva todas nuestras desdichas?

¡Como que con el sufragio universal ya no necesitamos nada... para rabiarse!

Lo que necesita el obrero es pan y trabajo para poder vivir, el tener representacion en los comicios no le hace falta para nada.

Por supuesto que es un error lamentable; con el sufragio universal se hace mas latente la inmoralidad en las elecciones.

Esto no hay necesidad en probarlo, por que no hay

muchos años que asistimos á un ensayo.

Y se desechó por detestable, como se desechará también el que nuevamente se ha de plantear.

Pero en fin, aquí antes que procurar el bienestar de las clases productoras que son las que han de proporcionar trabajo á los obreros, se atiende en crear nuevas reformas que aumentan el presupuesto de gastos; sin que importe un ardite que la agricultura, industria y comercio, se hallan en el último grado de postración; ante todo hay que seguir en pos de la moderna civilización.

Así es que los obreros, en vez de producir huelgas que han de ocasionar disgustos á sus familias, por que en los días de holganza ha de faltarles algunos lo precisamente indispensable para la vida, deben solicitar que se protejan las clases productoras, y no duden, que saliendo aquellas de su abatimiento, no les faltará trabajo y aun podrán acceder á algunas de sus peticiones, que hoy segun se hallan próximas á perecer, no podrán otorgarles por más que se hallen animados, de los mejores deseos, por que de acceder, sería decretarse aquellas mismas su sentencia de muerte.

### MISCELÁNEAS

Ha habido persona, por que siempre hay quien se fija en todo, que le ha llamado la atención el número de concejales que asistieron á la procesion del Corpus.

Concurrieron trece señores concejales.

Dicen que es número fatídico. Como los mártres, que es día aciago.

Al contarlos hubo quien no pudo menos de exclamar:

—Malo, malísimo, ese número

indica la muerte, (política se entiende).

Los días de la situación están contados.

El número lo indica.

Y si no, ya lo verán Vds.

Dice un colega:

«El Sr. Moret ha dicho á uno que tiene que embarcar para Filipinas.

«Haga V. la maleta y márchese que esto está seguro.»

En cambio á un pretendiente le decían casa del Sr. Sagasta, espérese un poco por que no sabemos si quedaremos.

Esto es histórico.

El pobrecillo se quedó con la boca abierta.

Por que le aseguraron otros hombres que esto duraría hasta la consumación de los siglos.

Como que se encuentran disfrutando de las delicias de los negocios....

Y algunos los han hecho en grado superlativo.

¡Como que se han puesto muy gordos, pero muy gordos.

Sabemos que algunos *Isidros* están satisfechos de las fiestas de Madrid.

Como que han prometido volver al año siguiente.

En cambio sabemos de otros que se marcharon sin volver la cabeza atrás!

Y otros infelices que tomaron las de *Villadiego*, pero á pié y no por recreo, si no por que se quedaban embobados recreando la vista en algunos objetos, y los *ratas* se aprovecharon de su distracción para escamotearles cuanto aportaban.

Los pobres regresaron al pueblo teniendo la proporción de hacer el viage á pié, y renegando de Madrid, de sus fiestas y de todo.

Y los *ratas* dirían para sus adentros.

Que no hubiera todos los días una fiesta en Madrid.

Para dejar limpios á los bobos.

### SUETOS Y NOTICIAS.

Aquí todo concluye. Podrá ser muy religioso este pueblo al decir de muchos, pero como para muestra basta un botón, venimos observando con sentimiento que las procesiones van de año

en año decayendo, y que en el mes de Maria. hemos visto el templo donde habita nuestra amantísima patrona casi en absoluto desierto, así es, que los hechos no confirman el dicho.

Obras son amores y no buenas razones; hechos y degémonos de dichos.

La procesion del Corpus nunca la hemos visto tan deslucida; así como en la mayor parte de las poblaciones se han afanado en mostrarla con gran pompa y brillantéz, aquí ha sucedido lo contrario; no parece si nó que se ha procurado su mayor deslucimiento.

En fin hasta ha ocurrido cosa nunca vista en esta población; se declararon en huelga tres gremios por si debían ir delante ó detras; esto no ha pasado jamás en Orihuela.

Los gremios ó llámese lo que se quiera, por orden del Alcalde se detuvieron en la Plaza de la Soledad á esperar que regresara la procesion para incorporarse disponiendo por de pronto se colocaran detras hasta ventilar, terminada la procesion la cuestion suscitada.

Pero Señor ¿en qué sitio han ido colocados aquellos gremios en años anteriores?

¡Por que suponemos que en el presente año no se trataria de asignárseles nuevos sitios!

Por que si esto fué así como no creémos, estaban en su perfecto derecho.

Pues bien; ocupando sus sitios de costumbre inmemorial, ¿cual ha sido la causa que ha motivado la cuestion?

Esto lo ignoramos completamente y apreciaríamos nos sacara alguno de nuestra incertidumbre.

Por que lo que ha sucedido es muy raro.

Nuestro querido y distinguido amigo el Excmo. Sr. D. José Moreno Leante, se encuentra enfermo de suma gravedad á consecuencia de una pulmonia fulminante.

Hacemos fervientes votos por que recobre en breve plazo su perdida salud tan ilustre y querido amigo.

Parece que una noche de la última semana, dispuso un teniente Alcalde la detención en la

carcel de un individuo forastero por promover escándalo á consecuencia de reyerta habida con su mujer.

El municipal que conducia á la carcel al detenido, al llegar á la Plaza de la Soledad, hubo de castigarle, sin que hayamos podido inquirir la causa que obligó al del orden á acometer tamaño atropello.

Este es un abuso que en manera alguna puede ni debe tolerarlo la autoridad. Los municipales no tienen facultades para castigar á nadie, á no ser en casos extremos, cuando alguno les haga armas, ó cuando algun criminal se diera á la fuga, que entonces para algo llevan el sable y el revolver.

Algunos chicuelos que sus Padres no se cuidan para nada de ellos, se entretuvieron el jueves en la noche en molestar á las personas que se hallaban sentadas en el paseo, y tanto fastidiaron ya á un sujeto, que se vió en la precision de perseguir á un muchacho el que logró alcanzar, propinándole una tanda de bastonazos.

Pero debió haberle dado más fuerte para que le sirviera de escarmiento.

Ya hemos visto que el carro de la carne que era conducido por un burro, se ha sustituido por un caballo blanco.

¡Vamos! todo quiere empezar. Algo es algo.

Ahora falta sustituir, eso que no se sabe lo que es, si no una cosa sucia y asquerosa, por un carro decente, propio de una población de la importancia de la nuestra.

Con que Sr. Alcalde, á hacer un pequeño sacrificio y á sustituir esa carrosa de la carne.

El viernes en la tarde al transitar el teniente-aldalde Sr. Ferrer por el Arrabal Roig, oí vo que se estaba sacando col de una casa, y d... en un carro.

En el acto dispuso pendiera la operación al dueño del carro.

Nos parece que este lugar semejante día por lo tanto la apla...

El jueves segun nuestros informes se promovieron en el Arrabal-Roig y por las calles contiguas a la sierra, varias broncas todas ellas entre mujeres, y sin que en las respectivas contiendas tomara parte ningun hombre.

Vamos mejor, seguramente los hombres las permitieron que se despacharan a su gusto.

Hubo imprecaciones, palabras obscenas, se digeron las tres mil leyes, y hasta algunas se cogieron del moño, en fin.... la mar.

En todas las broncas que tuvieron lugar, nadie absolutamente medió para calmar los ánimos, si nó que terminaron por cansancio fatigadas, y por que en nuestro juicio y a no les quedaria nada por sacar a relucir.

Es decir que se publicaron las honras habidas y por haber.

Ayer salió para Madrid en el tren correo, nuestro querido amigo D. Pedro Ramon Mesples, con el fin de enterarse personalmente del estado en que se encuentra el Excmo. Sr. D. José Moreno Leante, de la grave dolencia que le aqueja, y que desde el domingo le tiene postrado en el lecho.

A las nueve de la noche del día del Córpus, se abrieron los salones de las casas consistoriales de Alicante, á efecto de obsequiar el Sr. Alcalde con un espléndido refresco á nuestro querido Prelado, habiendo asistido unos setenta comensales.

Nuestro querido amigo el doctor D. Juan Carrió director de los baños de Busot, estuvo el día del Córpus en esta poblacion con el fin único de pasar el día con su apreciable familia.

Al día siguiente regresó á aquel balneario.

A consecuencia de los cambios sufridos que ha habido en los días, se ha vuelto a la normalidad pública; pues los enfermos que padecían la mayor parte de aquellos atacados de

al entrar de rondon  
nto que en particular

el viernes hizo un día de los más fuertes del estío.

Como continúe en la forma que ha empezado, de seguro que Agosto nos achicharramos.

No sabemos á qué causa podría obedecer, ni hasta la fecha hemos podido indagarlo, que el Presidente del alumbrado señor Ferrer permitiera que en la noche del martes que estaba nublado y venia lloviendo, permaneciera la poblacion en tinieblas produciéndose con tal motivo una queja general.

Por que la verdad es, que si en noches como aquella tan lóbrega, ¡como que estuvo lloviendo toda la noche! no se enciende el alumbrado para que el infeliz mortal que tiene ó quiere salir a la calle no se halle expuesto á romperse el esternon, no sabemos entonces para cuando se guarda.

A no ser, que como el almanaque indicaba que habia luna, no dispuso el Presidente que se encendiera el alumbrado.

En cuyo caso dirá el Sr. Ferrer que quien tuvo la culpa fué la luna por que no apareció.

Y debió aparecer, por que lo indicaba el almanaque; aunque estuviera nublado.

Esa era su obligacion, iluminar, por que así estaba dispuesto.

Y tiene razon el Sr. Ferrer. Hay que castigar á la luna, pues no faltaba mas.

Se están practicando los preparativos necesarios para obsequiar á D. Eulogio Soriano, Presidente del Ayuntamiento de Murcia, con un suntuoso banquete.

Bien merecido lo tiene, y pueden estar muy orgullosos los murcianos en tener un alcalde como el señor Soriano.

Alcaldes como ese abundan pocos por desgracia.

El arrendatario de nuestro viejo coliseo, ha contratado al eminente actor dramático señor Vico, para dar cuatro representaciones, las que probablemente empezarán en los primeros días del mes venidero.

Nos alegramos.

Es conveniente que por evitar las malas olores que produce el Rastro por no haber la limpieza debida á consecuencia de la falta de agua, y que siempre produce perjuicio á la salud, signifique el Alcalde al Síndico de los Huertos, permita que el agua discorra, al menos durante la matanza, por el acueducto que existe en el centro del Rastro, y con esto ya podrán evitarse que se perciban las olores que exhala aquel foco de infeccion.

La madre del laborioso industrial D. Manuel Cánovas, falleció el jueves en la tarde.

Le enviamos desde nuestras columnas nuestro más sentido pésame.

#### RECLAMO.

Tenemos excelentes noticias de la «Agencia Almodovar», por su buena organizacion, su economía y por la actividad con que despacha cuantos negocios le encargan.

#### ANUNCIO.

D. Francisco Moreno de Alba

TOPÓGRAFO

Operaciones de campo á precios convencionales.

Clases preparatorias de Matemáticas.

COLEGIO, 15, ORIHUELA.

«La Guirnalda» ofrece siempre á las familias cuantos datos necesitan para estar al corriente de las modas más convenientes á la generalidad, y proporciona tal variedad de dibujos para las labores más usuales, al alcance de todas las señoritas que bordan que nada pueden echar éstas de menos en sus pliegos especiales, para ejecutar las más primorosas obras. En el número 11 dá algunos dibujos para ropa de cama, y otros para muy diferentes aplicaciones de las más usuales en las casas que tienen verdadero gusto para ello, y en las cuales es de necesidad esta publicacion.

La empresa de «El Primor Femenil» acaba de expedir una circular ofreciendo un regalo equivalente á la mitad del importe de la suscripcion.

El plazo de opcion á dicho regalo, terminaba en fin de mayo, y ha sido prorrogado hasta el 15 de Junio.

Lo que tenemos el gusto de noticiar á las laboriosas maestras y particulares que deseen aprovecharse del citado obsequio, las que pueden antes solicitar prospecto y número de muestra, que obtendrán gratuitamente, dirigiéndose á aquella administracion, Pino, 11, Barcelona.

#### LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

Das ediciones quincenales.

#### Edicion económica

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para señoras, y señoritas y niños; ropa blanca conastillos, canastillas, ropa de camaras, servicios de mesa de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3,50 por trimestre.

#### Edicion de lujo.

Contiene los mismos elementos que la edicion económica y además 26 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, pleta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripcion: Pesetas 5,71 al trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y Madrid, Calle del Principe, 14, en la librería Gutenberg.

#### ÚLTIMA HORA

Al entrar en prensa nuestro número hemos recibido el siguiente telegrama relativo á la grave dolencia de nuestro querido amigo Sr. Moreno Leante:

«El estado de Pepe muy gravísimo, sin esperanzas.»

• Juan Murcia.

Imp. de C. Payá FERIA 39.

## SECCION DE ANUNCIOS

### SULFATO DE QUININA DULCE

MARTINEZ

Precioso preparado en que los señores médicos encontrarán la salvacion de la infancia y de los adultos, á los cuales les repugnen las pildoras ó sellos, puesto que combate con gran resultado toda clase de fiebres y se tolera perfectamente debido á su sabor tan agradable.

Solo se responde de la del autor.

Precio de la caja, 1 peseta 50 céntimos.

Deposito en Orihuela, en la farmacia de FRANCO REBAGLIATO.

Descuento á los Sres. Farmacéuticos.

### DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

### RECLAMO

En el establecimiento del conocido comerciante Don Manuel Lopez, calle del Vallet, núm. 4, se ha recibido un variado surtido verdad en conservas de pimientos, tomates, guisantes, alcachofas, fritadas, melocoton, peras, sardinas en aceite y tomate, besugo, merluza, mero, salmon, langosta, calamares con su tinta, perdiz en estofado, atun en escabeche por libras, el rico salchichon de Vich, chorizos de Candelario, queso de plato, de vejiga y de dos coronas, mayorquin, olivas sevillanas, pepinillos y variantes, salchichon de higos, manteca de vaca y otras infinitades de artículos á precios económicos.

### VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

### MORRHUOL QUESADA

Es el extracto medicinal del aceite de hígado de bacalao. Contiene fósforos, todo y bromo en gran cantidad.

Coma cárece de la grasa, puede tomarse en verano y aun los más tiernos niños, por ser tambien muy agradable.

Para muchas personas es repugnante el aceite de hígado de bacalao, y tomando el *Morrhuel Quesada* no se privan de tan precioso remedio.

Cura la *anemia, clorosis, escrófula, raquitismo, tisis, tos, catarrros, desarreglos periódicos* y todo género de *debilidades del organismo*.

Elixir Morrúhol Quesada al peptonato de hierro, 3 pts. franco.—Cápsulas Morrúhol Quesada, 2 pts. frasco de 50 cápsulas.

—En las principales farmacias de España.

Orihuela; farmacia de Ballesteros, Vallet, 22.

## EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes  
Fuera, un trimestre  
Número suelto

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. PAGO ANTICIPADO.